# МУНИЦИПАЛЬНОЕ КАЗЕННОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ КУЛЬТУРЫ ГОРОДА-КУРОРТА КИСЛОВОДСКА «ЦЕНТРАЛИЗОВАННАЯ БИБЛИОТЕЧНАЯ СИСТЕМА» ЦЕНТРАЛЬНАЯ ГОРОДСКАЯ БИБЛИОТЕКА им. А.И. СОЛЖЕНИЦЫНА ЦЕНТР ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ ИНФОРМАЦИИ И КУЛЬТУРЫ

# ЭКОЛОГИЯ. КУЛЬТУРА. ОБРАЗОВАНИЕ



РЕКОМЕНДАТЕЛЬНЫЙ СПИСОК (II квартал 2021 года)

КИСЛОВОДСК, 2021

Экология. Культура. Образование : рекомендательный список (II квартал 2021 года) / МКУК г-к Кисловодска «ЦБС» ; сост. Мальцева Л.А. – Кисловодск, 2021. – 12 с.

#### ЭКОЛОГИЧЕСКОЕ ПРАВО

Российская Федерация. Верховный Суд. : Апелляционное определение Апелляционной коллегии Верховного Суда РФ от 19.01.2021 N АПЛ20-471. — Текст : электронный // СПС КонсультантПлюс. — Режим доступа: по договору.

Российская Федерация. Генеральная прокуратура. Об организации прокурорского надзора за исполнением законодательства в экологической сфере: приказ Генпрокуратуры России от 15.04.2021 N 198. — Текст: электронный // СПС КонсультантПлюс. — Режим доступа: по договору.

Российская Федерация. Министерство природных ресурсов и экологии. О внесении изменений в официальную статистическую методологию расчета показателя «Количество населения, вовлеченного в мероприятия по очистке берегов водных объектов» федерального проекта «Сохранение уникальных водных объектов» национального проекта «Экология»: приказ Минприроды России от 22.04.2021 N 279. – Текст: электронный // СПС КонсультантПлюс. – Режим доступа: по договору.

Российская Федерация. Федеральное агентство ресурсов. Об отнесении реки Подкумок в месте нахождения выпуска сточных вод с географическими координатами 44°02'26" с.ш. 43°10'50,6" в.д (система координат WGS-84) к категории водного объекта для целей технологических показателей наилучших доступных vстановления сфере очистки сточных вод использованием централизованных систем водоотведения поселений или городских округов : приказ Росводресурсов от 15.04.2021 N 101. - Текст : электронный // СПС КонсультантПлюс. – Режим доступа: по договору.

Ставропольский край. Дума. О законодательной инициативе Думы Ставропольского края по внесению в Государственную Думу Федерального Собрания Российской Федерации проекта федерального закона «О внесении изменений в Федеральный закон «Об особо охраняемых природных территориях» : постановление Думы Ставропольского края от 12.04.2021 N 2183-VI ДСК. — Текст : электронный // СПС КонсультантПлюс. — Режим доступа: по договору.

Ставропольский край. Правительство. О внесении изменений в постановление Правительства Ставропольского края от 09 августа 2017 г. N 318-п «Об утверждении Порядка проведения работ по регулированию выбросов загрязняющих веществ в атмосферный воздух в периоды неблагоприятных метеорологических условий в городских и сельских поселениях Ставропольского края, в том числе подготовки и передачи соответствующих прогнозов» : постановление Правительства Ставропольского края от 28.05.2021 N 219-п. — Текст : электронный // СПС КонсультантПлюс. — Режим доступа: по договору.

Ставропольский край. Правительство. О переименовании памятника природы и утверждении положения о памятнике природы краевого значения «Камыш-Бурунский пойменный лес» и границы памятника природы краевого значения «Камыш-Бурунский пойменный лес»: постановление Правительства Ставропольского края от 13.04.2021 N 168-п. — Текст: электронный // СПС КонсультантПлюс. — Режим доступа: по договору

Ставропольский край. Министерство природных ресурсов и охраны окружающей среды. О регулировании численности охотничьих ресурсов на территории Ставропольского края в 2021 - 2022 годах (вместе с «Перечнем охотничьих угодий и особо охраняемых природных территорий краевого значения Ставропольского края, на территории которых необходимо проведение мероприятий по регулированию численности охотничьих ресурсов в 2021 - 2022 годах»): приказ министерства природных ресурсов и охраны окружающей среды Ставропольского края от 27.04.2021 N 188. — Текст: электронный // СПС КонсультантПлюс. — Режим доступа: по договору.

Ставропольский край. Министерство природных ресурсов и охраны окружающей среды. Об утверждении Порядка проведения рубок ухода и оценки качества и эффективности проведенных рубок ухода за мелиоративными защитными лесными насаждениями на земельных участках из земель сельскохозяйственного назначения, находящихся в государственной собственности Ставропольского края : приказ министерства природных ресурсов и охраны окружающей среды Ставропольского края от 01.04.2021 N 132. — Текст : электронный // СПС КонсультантПлюс. — Режим доступа: по договору.

**Афанасьев, А.** Концепция правовой доктрины устойчивого комплексного развития сельских поселений Российской Федерации / Афанасьев А.А. // Государственная власть и местное самоуправление. 2021. N 4. C. 36 - 41. – Текст: электронный. – СПС КонсультантПлюс. – Режим доступа: по договору.

**Васильева, М.** О типичных способах экологических преступлений и их значении для расследования / Васильева М.А. // Российский следователь. — 2021. — N 4. — С. 20-22. — Текст : электронный. — СПС КонсультантПлюс. — Режим доступа: по договору.

**Далгалы, Т.** Экологическое уголовное право в системе российского права / Далгалы Т.А. // Российский судья. — 2021. — N 5. — С. 26-28. — Текст : электронный. — СПС КонсультантПлюс. — Режим доступа: по договору.

Стратегия сохранения зубра в Российской Федерации. – Текст : электронный // СПС КонсультантПлюс. – Режим доступа: по договору.

**Хлуденева, Н.** Оценка эффективности применения экологоправовых ограничений экономической деятельности в России / Хлуденева Н.И. // Журнал российского права. — 2021. — N 4. — С. 157-172. — Текст: электронный. — СПС КонсультантПлюс. — Режим доступа: по договору.

**Юнда, А.** Уголовная ответственность в связи с распространением новой коронавирусной инфекции (COVID-19) / Юнда А.А. // СПС КонсультантПлюс. — 2021. — Текст : электронный. — СПС КонсультантПлюс. — Режим доступа: по договору.

#### ОБЩИЕ ВОПРОСЫ ЭКОЛОГИИ

**Брицкая, Т.** Очень грязная ложь : [о реальных последствиях разлива нефти в Республике Коми] / Татьяна Брицкая // Новая газета. — 2021. - 2 июня. – С. 2-3.

**Винник, С.** Черный берег : [о наводнении в Крыму] / Сергей Винник, Илья Изотов, Татьяна Панина // Российская газета. -2021.-21 июня. -C.1,7.

**Дуэль, А.** Экологи заступили на вахту: [Всероссийское общество охраны природы (ВООП) станет центром экспертизы по вопросам экологии] / Алексей Дуэль // Российская газета. – 2021. – 11 июня. – С.4.

**Егоров, И.** Выведут на чистую воду : [проблемы экологии и выполнение нацпроектов обсудили на выездном совещании Совета безопасности Российской Федерации в Самаре] / Иван Егоров // Российская газета. — 2021. — 17 июня. — С. 2.

Зимов, С. Мерзлота, морозы, полярные грезы : [об огромном влиянии таяния вечной мерзлоты в Сибири на потепление климата, и о проекте возрождения пастбищных экосистем, которые позволят сохранить большую часть мерзлоты планеты] / Сергей Зимов // Российская газета. — 2021. — 9 июня. — С. 11.

**Караганов,** С. Поворот на зеленый : [о необходимости разработки цельной концепции политики в защите природы страны и мира] / Сергей Караганов // Российская газета. -2021.-15 апр. -C.6.

**Крученко, О.** Много отходов? Да гори они огнем! : [о строительстве заводов по энергетической утилизации отходов в мире и в России] / Оксана Крученко // Комсомольская правда. — 2021. — 8 июня (N 63). — С. 10-11.

**Лосев, А.** Против ветра: [мифы о «зеленой энергетике»: беседа с членом президиума Совета по внешней и оборонной политике Александром Лосевым / записал Юрий Медведев] // Российская газета. — 2021. — 14 апр. — С. 1, 12.

**Матросов, В.** Рыбное место избавили от пятен : «ЛУКОЙЛ» завершает ликвидацию последствий разлива нефти на нефтепроводе в Республике Коми / Виктор Матросов // Комсомольская правда. — 2021. — 15 июня (№ 66). — C. 5.

**Москалькова, Т.** Лес, земля, вода и мусор : в России постепенно сокращается число приходящих омбудсмену жалоб по теме экологии / Татьяна Москалькова // Российская газета. — 2021. — 15 июня. — С. 3.

**Петров, В.** Радиоактивные отходы : [о проблеме хранения радиоактивных отходов] / Владимир Петров // Тайны XX века. -2021. - N = 23. - C. 4-5.

Рубаков, В. Назрела необходимость в Новой физике : [о проблемах Стандартной модели, необходимости Новой физики, вариантах обретения массы нейтрино и времени жизни нейтрона : беседа с академиком РАН Валерием Анатольевичем Рубаковым] / беседовал Игорь Харичев // Знание-сила. — 2021. — №6. — С. 47-51.

## ОХРАНА ПРИРОДЫ. ЗАПОВЕДНИКИ

**Антоновская, Ю.** Остров забвения : [об одном из самых северных заповедников в мире – острове Врангеля и его обитателях] / Юлия Антоновская // Чудеса и приключения. – 2021. – № 6. – С. 74-75.

**Болотникова, С.** Атака на экологов : кто избил инспекторов заповедника «Эрзи»? / Светлана Болотникова // АиФ. — Прил. «Северный Кавказ». — 2021. — № 22. — С. 1.

**Дуэль, А.** Пакет сдадут в утиль : [в России откажутся от производства пластиковых изделий, загрязняющих окружающую среду] / Алексей Дуэль // Российская газета. -2021.-8 июня. -C.5.

**Текеев, И.** Зубры и леопарды возвращаются : как экологи восстанавливают природу кавказа / Ислам Текеев // Аи $\Phi$ . — Прил. «Северный Кавказ». — 2021. — № 22. — С. 3.

#### **МИР ЖИВОТНЫХ**

**Климов, В.** Золотая кошка Африки : [о золотой кошке — уникальном животном, живущим в Серенгети — Национальном парке Танзании] / Василий Климов // Знание-сила. — 2021. — N 6. — С. 117-118.

**Федоров, К.** Встреча с колючим чертом : [о единственном представителе своего рода – ящерице молох, обитающей в Австралии] / Константин Федоров // Тайны XX века. -2021. — № 22. — С. 38-39.

**Федоров, К.** Их нашли только в 2020 году : [о впервые обнаруженных животных] / Константин Федоров // Тайны XX века. -2021. - № 23. - C. 38-39.

Федоров, К. Какая собака самая умная? : [о пятерке самых умных собак, которую определили по тестам канадских исследователей] / Константин Федоров // Тайны XX века. -2021. — № 23. — С. 38-39.

#### МИР РАСТЕНИЙ

**Дадыкин, В.** Новый взгляд на свёклу и мангольд / Венедикт Дадыкин // Наука и жизнь. -2021. -№6. - С. 118-123.

**Донсков,** Д. Цветы, сокрытые в тени : [«ниндзя» российских лесов – кислица обыкновенная] / Дмитрий Донсков // Наука и жизнь. – 2021. – N $_{2}6.$  – C. 10-13.

#### МИР ПЛАНЕТ

**Сотникова, М.** Три солнца в небе : [70 тысяч лет назад над планетой Земля сияло сразу три солнца] / Марина Сотникова // Чудеса и приключения.  $-2021. - \mathbb{N} 26. - \mathbb{C}.38-40.$ 

**Строгова, О.** Кто живет в «Стране багровых туч»? : [об исследованиях планеты Венеры] / Ольга Строгова // Тайны XX века. — 2021.- № 22.- C. 4-5.

# ЭКОЛОГИЯ ЧЕЛОВЕКА

**Выжутович, В.** Минздрав просит больше не наливать : в России, сообщил Росстат, выросла смертность от причин, вызванных алкоголем / Валерий Выжутович // Российская газета. — 2021. — 18 июня. — С. 4.

**Дмитренко, О.** Калькулятор для врача: [аспирант Самарского государственного медуниверситета Глеб Краснов создал «дозатор лекарств» — электронную систему, учитывающую важные для дозирования факторы и позволяющую рассчитать дозу лекарства за двадцать секунд] / Ольга Дмитренко // Российская газета. — 2021. — 11 июня. — С. 6.

**Жаровский, М.** Мираж, ускользающий от томографа. Что такое сознание и где его искать? / Михаил Жаровский // Чудеса и приключения. -2021.- № 6.- C. 6-9.

**Жукова,** Л. Вакцины проверяли на себе : почему даже в годы войны в СССР не случилось ни одной эпидемии ; вирусологи, спасшие миллионы жизней / Людмила Жукова // Литературная газета. — 2021. — 9-16 июня. (№ 23). — С. 1, 6.

**Лествицкая,** Э. Мы все манипуляторы? : [психология поведения человека] / Эльза Лествицкая // Psychologies (Психология). -2021. -№ 6. -C. 32-37.

Оверчук, А. Дама сдавала тест и багаж : [о мобильном приложении «Путешествую без COVID-19» и его использовании при въезде в ЕАЭС и при пересечении границ государства внутри Союза : беседа с заместителем председателя правительства РФ Алексеем Логвиновичем Оверчуком / записала Елена Березина] // Российская газета. — 2021. — 15 июня. — С. 1, 5.

**Тимаков, В.** Пенсионный возраст придется повысить еще на 5 лет, если женщины не начнут рожать : [о демографических проблемах России и мира : беседа с демографом Владимиром Викторовичем Тимаковым / записала Елена Кривякина] // Комсомольская правда. — 2021.-18 июня ( $\mathbb{N} 68$ ). — С. 10-11.

**Тумакова, И.** Операция  $\mathfrak{I}$ : [о вакцине «ЭпиВакКорона», ее испытании и эффективности] / Ирина Тумакова // Новая газета. — 2021. — 4 июня. — C. 4-7.

**Тюменева, Т.** Преграда палочке Коха: ученые разработали новую вакцину против туберкулеза / Татьяна Тюменева // Российская газета. — 2021. — 11 июня. — С. 6.

**Фирсов, М.** Слепой прозрел :[о новой технологии лечения слепоты – оптогенетике : беседа с директором Института эволюционной физиологии и биохимии РАН, доктором биологических наук Михаилом Фирсовом / записал Аркадий Симонов] // Российская газета. — 2021. — 9 июня. — С. 13.

**Шартогашева, А.** Тактика обмана : [анализируя ошибки мозга при обработке зрительной информации, можно понять, как именно он работает] / Анастасия Шартогашева // Вокруг света. — 2021. — N25 (июнь). — С. 96-103.

#### ЭКОЛОГИЯ АТМОСФЕРЫ

**Бумагин, В.** «Гостинцы» из космоса? : [об упавших на Землю метеоритах] / Виктор Бумагин // Тайны XX века. -2021. -№ 22. - C. 6-7.

**Кияшко, Р.** Оракул не ошибается : [в Чеченской Республике создали блокчейн платформу для карбонового полигона — это позволит повысить достоверность данных о выбросах парниковых газов] / Роман Кияшко / Российская газета. — Прил. «Экономика Северного Кавказа». — 2021. — 8 июня. — С. 17-18.

Кто нам погоду делает. Почему невозможно добиться точных прогнозов? : [метеорологи о проблемах наблюдения за погодой] // Aи $\Phi$ . -2021. -№ 22 (2-8 июня). <math>-C. 6-7.

### ЭКОЛОГИЯ ГИДРОСФЕРЫ

**Волков, К.** Куда «плюнет» Босфор : взрывной рост фитопланктона угрожает Мраморному и Черному морям / Константин Волков // Российская газета. — 2021.-11 июня. — С. 8.

**Володин, Е.** Чем грозит слабеющий Гольфстрим? / Евгений Володин : [о новых данных, уточняющих поведение Гольфстрима и степень его влияния на климат Европы] // Наука и жизнь. -2021.- N = 6.- C.42-46.

**Мазурова,** Л. Байкал опять молит о помощи : [почему усугубляются экологические проблемы озера Байкал] / Людмила Мазурова // Литературная газета. -2021. -№ 12. - С. 3.

Онкаев, В. Что пить будем? : [о дефиците чистой питьевой воды и его причинах : беседа с экспертом при правительстве Республики Калмыкия, заведующим лабораторией очистки воды Виктором Онкаевым / записал Руслан Мельников] // Российская газета. — 2021. — 16 июня. — С. 10.

**Ярошенко, А.** Без лесов Байкал обречен : [от пожаров гибнет сотни гектаров ценного леса в Байкальском регионе] / Алексей Ярошенко // Литературная газета. -2021.-N 14. -C.8

#### ЭКОЛОГИЯ СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ

**Алексеева, Е.** Выключить кнопкой боль : [о развитии в Ставропольском крае высокотехнологичной медицинской помощи] / Елена Алексеева // Ставропольская правда. — 2021. - 19 июня (№ 64). — С. 1.

**Алексеева, Е.** Одомашнить бездомных : в Ставрополе установили первые будки и кормушки для бездомных собак / Елена Алексеева // Ставропольская правда. -2021. -5 июня (N 58). -C.4.

**Великдань, Н.** Охрана для каменного дракона, или Чем мы обязаны тёплому Сарматскому морю : [к 60-летию с момента создания особо охраняемых природных территорий на Ставрополье : беседа с первым заместителем председателя правительства региона Николаем Великданем] / беседовала Татьяна Слипченко // Ставропольская правда. -2021.-2 июня (№ 56). - С. 2.

**Решетняк, Т.** Чисто там, где не сорят! : [на Ставрополье, в т. ч. в Кисловодске, борются с навалами твёрдых коммунальных отходов, ликвидируют свалки и проводят рекультивацию земель на их месте] / Татьяна Решетняк // Ставропольская правда. -2021. -18 июня (№ 63). - С. 2.

**Слипченко, Т.** Ветеринарная безопасность нового формата : [о работе ветеринарной службы Ставропольского края и об эпизоотической обстановке на Ставрополье] / Татьяна Слипченко // Ставропольская правда. -2021.-16 июня (№ 62). -C.2.

**Слипченко, Т.** На страже зелёного богатства : [на Ставрополье стартовал пожароопасный сезон] / Татьяна Слипченко // Ставропольская правда. -2021. - 7 мая (№ 47). - С. 7.

Ставропольский край. Пресс-служба губернатора. Леса и поля должны быть защищены от возгораний: [губернатор Ставропольского края В. Владимиров провел рабочую встречу на тему реализации в регионе, в т. ч. в Кисловодске, национального проекта «Экология» и выполнения программ противопаводковых и противопожарных мероприятий] / Пресс-служба губернатора Ставропольского края // Ставропольская правда. — 2021. - 18 июня (N colon 63). — C. 1.

**Текеев, И.** Спасти могильника и змееяда : [как экологи борются за сохранение редких видов птиц в СК $\Phi$ O] / Ислам Текеев // Аргументы и факты. Приложение «Северный Кавказ». – 2021. – № 21. – С. 16.

**Шаронова, А.** Где Бобику переночевать и подкрепиться : в Ставрополе установили первые в крае специальные будки и кормушки для бездомных животных / Арина Шаронова // Аи $\Phi$ . — Прил. «Северный Кавказ». — 2021. — N 22. — C. 5.

#### ЭКОЛОГИЯ КИСЛОВОДСКА

**Близнюк, Н.** Блюститель чистоты курорта : [о проблеме поддержания чистоты в городе-курорте Кисловодске] / Николай Близнюк // Кисловодская газета. -2021.-9 июня ( $\mathbb{N}$ 24).  $-\mathbb{C}$ . 6.

**Близнюк, Н.** Казаки очистили часть русла Ольховки : [в Кисловодске продолжается двухмесячная программа по наведению санитарного порядка] / Николай Близнюк // Кисловодская газета. — 2021. — 28 апр. — С. 1,9.

В Кисловодске прошла встреча с руководителем Росприроднадзора Светланой Радионовой : [об экологических проблемах региона КМВ и Кисловодска] // Кисловодский Экспресс. - 2021. - 13 апр. - С. 4 ; Кисловодская газета. - 2021. - 14 апр. - С. 3.

В лес только за грибами: [в окрестностях Кисловодска для защиты уникальной природы курорта установили первые шлагбаумы на месте несанкционированных съездов с дороги в лес] // Кисловодская газета. — 2021. — 9 июня. — С. 2.

В окрестностях города перекроют незаконные съезды в лес : [в окрестностях Кисловодска для защиты уникальной природы курорта установили первые шлагбаумы на месте несанкционированных съездов с дороги в лес] // Кисловодский Экспресс. — 2021. — 8 июня. — С. 5.

Даешь чистые реки! : [Кисловодск присоединился к экологической акции «Единые дни защиты малых рек и водоемов»] // Кисловодская газета. — 2021.-19 мая (N 21). — C. 2.

Дневник субботника : [в Кисловодске продолжаются мероприятия по наведению санитарного порядка] // Кисловодская газета. — 2021.-28 апр. — С. 2.

Зекеева, И. Вечнозеленое дерево жизни...: [о сохранении зеленого покрова Кисловодска: беседа с начальником управления по экологии и охране окружающей среды администрации города Инной Зекеевой / записала Юлия Дюбуа] // Кисловодская газета. — 2021. — 28 апр. (№ 18). — С. 8.

«Зеленый» патруль : [«Зеленый патруль» управления по экологии и охране окружающей среды администрации Кисловодска совместно с кисловодским лесничеством проводит мониторинг зеленых насаждений, высаженных раннее на территории курорта] // Кисловодский Экспресс. -2021.-27 апр. (№ 15). -C.4.

Кисловодск в лидерах по эффективности работы РЭО : [председатель Ставропольского регионального отделения РЭО Инна Германовна Зекеева выступила с докладом на внеочередной конференции Российского экологического общества в Москве] // Кисловодская газета. — 2021. — 26 мая (№ 22). — С. 7.

Очередной экологический десант высадился на горе Кольцо : [кисловодчане организовали субботник на горе Кольцо в рамках экологической акции «Сохраним природу Кисловодска»] // Кисловодская газета. -2021.-16 июня ( $Noldsymbol{0}25$ ). -C.3.

Шакаров, И. Чтобы оградить лес от свалок : [о проблемах лесов, окружающих город-курорт Кисловодск : беседа с директором Кисловодского городского лесничества Иваном Шакаровым / записал Николай Близнюк] // Кисловодская газета. — 2021. — 2 июня (№ 23). — С. 8.

Экодежурный по стране : [Кисловодск присоединился к всероссийской акции «Экодежурный по стране» и вошел в число шести городов России, которым доверили запустить молодежный флешмоб 2021 года] // Кисловодская газета. — 2021. — 28 апр. (№ 18). — С. 1.

# НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПАРК «КИСЛОВОДСКИЙ»

Наша работа — сохранить природу : [сотрудники национального парка «Кисловодский» приняли участие в городском субботнике] // Кисловодская газета. — 2021. - 28 апр. (No 18). — С. 10.

Национальный парк «Кисловодский» отметил юбилей : [к пятилетию национального парка «Кисловодский»] // Кисловодский Экспресс. — 2021.-8 июня (№ 19). — С. 4.

.